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El valor de producción de las empresas constructoras registró durante febrero, 
con cifras desestacionalizadas, un crecimiento marginal del 0.2% respecto al mes 
previo, cuando tuvo una caída del 4.7%, por lo que vuelve a generar expectativas 
de retomar el camino de la recuperación. En comparación anual, el indicador 
aumentó 6.8% de acuerdo con la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras 
(ENEC), del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En contraste al 
ligero incremento, las obras de edificación (a cargo del sector privado y que 
representan el 41.2% del total, entre ellas: edificios industriales, comerciales y de 
servicios, vivienda o escuelas) tuvieron una caída mensual del 3.1%, luego de 
cinco meses consecutivos de crecimientos. Por su parte, las obras públicas de 
transporte y urbanización (las segundas de mayor participación, 24.3%, 
principalmente carreteras, caminos y puentes), crecieron el 2.5%, luego de dos 
meses previos de caídas. Sobre el avance en la actividad, la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), consideró que siguen impactando los 
retos del año pasado: presiones en los precios de materias primas e insumos, 
disminución del presupuesto en inversión física, baja confianza empresarial y, de 
forma relevante, la participación del Ejército en obras públicas prioritarias. 
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Tras una profunda caída en enero, el valor de la construcción avanzó 0.2 por 
ciento en febrero con un comportamiento mixto entre sectores, de acuerdo con 
cifras de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC) del INEGI. A 
tasa anual, el valor de la construcción mostró un repunte de 6.8 por ciento en el 
segundo mes del año, desde el 3.9 por ciento de enero, con lo que ligó 23 meses 
con avances, cuya tendencia positiva inició en abril de 2021 luego del impacto por 
la crisis de la pandemia. De los seis subsectores que forman parte de la ENEC, 
tres mostraron avances mensuales. El crecimiento más pronunciado se dio en 
electricidad y telecomunicaciones, con 19.1 por ciento, su mejor dato en dos 
meses. Mientras que en agua, riego y saneamiento el repunte fue de 8.1 por ciento 
mensual en febrero, su alza más pronunciada en ocho meses, y en transporte y 
urbanización, el crecimiento fue de 2.5 por ciento. 
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VESTA. Los títulos de la desarrolladora mexicana de parques industriales 
subieron 8.25% a 57.47 pesos cada uno el viernes pasado en la Bolsa mexicana. 
En lo que va del 2023 tienen un avance de 23.56 por ciento. Su valor de mercado 
asciende a 39,301.38 millones de pesos. -- CEMEX. Las acciones de la 
regiomontana Cementos Mexicanos bajaron en la semana 3.89% al pasar de 
10.79 a 10.37 pesos cada una en la Bolsa mexicana. En valor de capitalización 
bursátil perdió 6,093.5 millones de pesos. -- GCARSO. Los títulos del 
conglomerado Grupo Carso, propiedad de Carlos Slim, reportaron un avance 
semanal de 6.52% a 102.53 pesos en la BMV. En el año muestran una ganancia 
de 25.39 por ciento. -- GCC. Los papeles de GCC (antes Grupo Cementos de 
Chihuahua) tuvieron un retroceso de 2.65% la semana pasada en la Bolsa 
Mexicana de Valores. Pasaron de 143.2 a 139.4 pesos cada uno. En el 2023 
ganan 6.9 por ciento. -- PINFRA- Las acciones de Promotora y Operadora de 
Infraestructura reportaron una pérdida de 0.02% durante la semana pasada en la 
BMV, cerrando en 187.35 pesos cada una. En el 2023 acumula una ganancia de 
17.42 por ciento. Su valor de capitalización bursátil es de 76,997.82 millones de 
pesos. 
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Hilti México, una empresa especializada en la industria de la construcción, planea 
digitalizar este sector con una plataforma denominada "Neuron", que aprovecha 
herramientas digitales como el Internet de las Cosas (IoT) para transitar hacia la 
Industria 4.0, al utilizar herramientas eléctricas inalámbricas que ayudan a reducir 
entre 30 y 45 por ciento sus costos y ser más eficientes, explicó Eduardo Silva, 
director general de la empresa (...) Detalló que esta solución busca resolver 
problemas dentro de la obra al eliminar el cableado eléctrico e ineficiencias 
operativas, además de destacar que la industria de la construcción es el segundo 
sector más rezagado en el país en materia de digitalización, después de la 
agricultura (...) La plataforma estará por ahora disponible en Ciudad de México, 
Monterrey y Guadalajara para iniciar a implementarla en grandes construcciones. 
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Ante la llegada de empresas por la relocalización de las cadenas de suministro, 
mejor conocida como nearshoring, el Infonavit tiene una propuesta para detonar 
la construcción de vivienda en las zonas del país beneficiadas por este fenómeno. 
El lnfonavit tiene planeado identificar a los 50 municipios de mayor crecimiento en 
donde ya existen cadenas productivas, pero que carecen de ciertos servicios para 
ser aún más atractivos para la relocalización de las empresas, dijo Carlos 
Martínez, su director general. "Una vez elegidos esos 50 municipios, la idea es 
hacer el desarrollo urbano municipal, establecer las áreas ecológicas, las de 
desechos industriales y todo lo que podría tener vocación de vivienda", explicó en 
entrevista. "Ya determinado eso, el lnfonavit podría llamar a los inversionistas de 
vivienda y gestionar el suelo, con reservas privadas o públicas, que no 
necesariamente son del lnfonavit, sino que nosotros podemos armar el manejo 
del proyecto para que salgan los permisos en tiempo y forma y haya diálogo con 
las autoridades. 
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Hasta hora, 14 departamentos del complejo City Towers han sido identificados 
como propiedades de altos funcionarios públicos pertenecientes al Partido Acción 
Nacional (PAN), informó Rodrigo Muñoz Dromundo, víctima y abogado defensor 
de las familias defraudadas en dicho inmueble. En entrevista, adelantó que este 
lunes se dará a conocer el listado completo de los dueños, entre quienes figuran 
el actual alcalde de Benito Juárez; Santiago Taboada Cortina, Federico Chávez 
Semerena, quien sustituyó a Christian von Roehrich como diputado en el 
Congreso local y quien se desempeñó como su secretario particular en la jefatura 
delegacional; los hermanos Luis y Víctor Mendoza -el primero aspira a gobernar 
la demarcación y el segundo se encuentra prófugo de la justicia-, así como Raúl 
Torres, actual diputado migrante. Al preguntarle si el diputado federal Jorge 
Romero cuenta con un departamento, el abogado dijo "yo estoy seguro que sí, 
pero no lo hemos detectado; sospecho que él utiliza prestanombres, igual que 
Santiago Taboada, (...). Todos están coludidos hasta las manitas", comentó 
Muñoz. 
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El desarrollo inmobiliario City Towers en la colonia Santa Cruz Atoyac "no sólo ha 
impactado de manera negativa en materia de movilidad, agua y servicios, que se 
han encarecido, sino que se apropió de la calle Yácatas", donde se ubica la 
entrada a su estacionamiento que conecta con Popocatépetl, denunciaron 
vecinos. La pared del Centro de Transferencia de Residuos de la alcaldía Benito 
Juárez fue "aprovechada" por los constructores del proyecto para "quedarse con 
ese pedazo de calle", paralela a una estación de gasolina. René Rivas, integrante 
del Movimiento de Unidad y Encuentro Vecinal (Mueve) informó que en 2016 
denunciaron ante la alcaldía esta apropiación ilegal y "nunca nos exhibió algún 
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documento de por qué lo hizo o por qué no actuaba". Dicha irregularidad se repitió 
en otras calles, como Las Flores, que se convirtió en el estacionamiento del hotel 
Holiday Inn, apuntó. Vecinos de la colonia Santa Cruz Atoyac comentaron que 
ante la apropiación ilegal de la calle Popocatépetl, que sería la continuación de 
Manuel Rincón, colonia General Anaya, separadas por el Eje 8 Sur, "la alcaldía 
no ha actuado". 
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A la red de corrupción en Benito Juárez se suma ahora un edificio de 55 
departamentos y un penthouse en Adolfo Prieto 1743, catalogado como ilegal 
desde 2018 porque 44 de sus viviendas fueron construidas sin permisos. Esto 
debido a que la construcción máxima permitida es de 11 departamentos. Es decir, 
su edificación rebasa hasta cuatro veces el límite autorizado. El inmueble ubicado 
en la Colonia Acacias tiene la documentación alterada. La construcción fue 
autorizada por Roberto "N", detenido por su probable participación en los delitos 
de fraude genérico, usurpación de profesión y responsabilidad de propietarios e 
inmuebles, el mismo día que Christian von Roehrich. Ademas, en el predio apenas 
se dejó el 13 por ciento de área libre, cuando el mínimo legal es de 30 por ciento. 
Las irregularidades en el inmueble, resultante de la fusión de tres predios, fueron 
acreditadas desde 2018 cuando una denuncia ciudadana fue interpuesta ante la 
Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), dependencia que 
investigó el inmueble incluso con ayuda de drones. La PAOT también destacó que 
las actividades de construcción no contaban con Registro de Manifestación de 
Construcción. 
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Cientos de construcciones en la Ciudad de México le dan prioridad al diseño y se 
olvidan de proveer accesibilidad para personas con discapacidad, a pesar de que 
leyes y normas locales y federales como la Ley General para la Inclusión de las 
Personas con Discapacidad; la Ley para la Integración al Desarrollo de las 
Personas con Discapacidad de la CDMX y el Manual de Normas Técnicas de 
Accesibilidad obligan a tener infraestructura como rampas de acceso. Según 
datos del último censo del INEGI, en la CDMX más de 700 mil personas viven con 
algún tipo de discapacidad, de la cuales el 41% (cerca de 290 mil 444 personas) 
tiene alguna discapacidad motriz. Sin embargo, el reto para ellos es mayúsculo, 
pues al salir a las calles y visitar edificios tienen que enfrentarse a la insuficiencia 
de infraestructura para personas en su condición. 
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Nashieli Ramírez, titular de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de 
México (CDH), alertó sobre las prácticas a nivel institucional y en políticas públicas 
que impiden el acceso a la vivienda, así como por los actos de discriminación y 
racismo relacionados con esta. La presidenta de la CDH advirtió que en cuestión 
de vivienda en la Capital, las personas enfrentan, por un lado, los obstáculos para 
acceder a un sitio digno y, por el otro, padecen un ambiente de discriminación en 
función del área que habitan. "Hoy por hoy domina la exclusión, no sólo en 
términos de habitar en una u otra vivienda, sino de procesos de segregación, 
donde a las personas se les define por dónde y en qué condiciones vive, salvo 
algunos pocos procesos de integración, la mayoría fallidos y con pocas 
estrategias que permitan la inclusión social", enfatizó Ramírez. 
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A poco más de una semana que fue aprobada en Estados Unidos la fusión de las 
ferroviarias Canadian Pacific y la estadounidense Kansas City Southern, que dio 
origen a Canadian Pacific Kansas City (CPKC), el primer ferrocarril que conectará 
a los tres países de Norteamérica, ya se habla de una inversión de 573 millones 
de dólares (mdd) para México. Óscar del Cueto, presidente en el país de la nueva 
ferroviaria CPKC, señaló que la cifra es adicional a los 275 mdd que anunció la 
empresa al dar a conocer la entrada en operación de la nueva compañía en los 
tres países. Los planes de inyección de capital proyectan 133 millones de dólares 
para este año y 140 millones para el siguiente en temas de infraestructura, los 
cuales se suman a los 200 mdd destinados para un libramiento en Celaya, 
Guanajuato, y 100 mdd para un puente ferroviario de Nuevo Laredo, para el 
mercado transfronterizo. "Ya nos llaman el ferrocarril del T-MEC porque con una 
sola línea, una vía sin costuras, vamos a poder mover mercancías entre Canadá, 
Estados Unidos y México, por los 32 mil kilómetros de vía que ahora tenemos y 
que nos permite conectar con 14 puertos", señaló. 
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La rehabilitación del tramo elevado de acero de la Línea 12 del Metro aún tiene 
un trecho que recorrer. La Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) informó que 
85 de los claros del viaducto elevado ya están concluidos, lo que equivale a 33%. 
En tanto, 100, que significa 39%, están en obras simultáneas y de 73, 28%, no se 
inician las obras. De todos cuentan con planos y las piezas de acero 
prefabricadas. En las inmediaciones de la Zona Cero, cerca del cruce de las 
avenidas Tláhuac y La Turba aún se realizan excavaciones para la construcción 
de cimentaciones para colocar apoyos intermedios que sostendrán a esta parte 
del viaducto. La dependencia indicó que la rehabilitación del viaducto elevado 
metálico de la Línea 12 es compleja porque cada claro tiene medidas diferentes, 
por lo que el diseño de la "armadura" de refuerzo debió ser a la medida para cada 
uno. En la zona del cruce de Periférico Oriente y avenida Tláhuac se observaron 
obras intensas que reducen los carriles vehiculares, por lo que permanentemente 
existe congestión vehicular. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador, de 69 años, anunció este domingo 
que resultó positivo en una prueba de COVID-19, pero también dijo que "su 
corazón está al 100". "Ni modo, amigas y amigos: salí positivo a COVID-19. No 
es grave. Mi corazón está al 100 y como tuve que suspender la gira, estoy en la 
Ciudad de México", compartió a través de Twitter. Es la tercera vez que el 
mandatario se contagia de COVID. También detalló que será el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, quien encabezará las conferencias de prensa 
matutinas en Palacio Nacional en los próximos días. 
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Autoridades de Estados Unidos sospechan que Tayikistán, país al que México le 
vendió el avión presidencial, podría servir de puente para hacer llegar a Rusia 
distintos productos, entre ellos componentes aeroespaciales que fueron 
prohibidos a Moscú tras su invasión a Ucrania. Además, ese país está en la ruta 
del tráfico de drogas en Asia central. En junio del año pasado, la Red de Control 
de Delitos Financieros y la Oficina de Industria y Seguridad, ambas pertenecientes 
al " Departamento de Comercio, emitieron una alerta para que las instituciones 
financieras estuvieran atentas a operaciones en distintos países, entre ellos, 
Tayikistán. 
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El Instituto Politécnico Nacional (IPN) hace un llamado en sus redes sociales para 
que, tanto sus estudiantes como pasantes y egresados se integren a las obras de 
construcción del Tren Maya. Las publicaciones del Politécnico son promovidas 
por la Dirección de Egresados y Servicio Social, así como por la Secretaria de 
Innovación e Integración Social, una dependencia del IPN que se encarga, entre 
otras tareas, de vincular a la institución con las necesidades del sector productivo. 
"No dejen pasar esta gran oportunidad, para sumar experiencia profesional y 
seguir poniendo "La Técnica al Servicio de la Patria", dice uno de los posteos en 
la cuenta oficial del Politécnico en Facebook. Se detalló que se está buscando a 
jóvenes que puedan integrarse a las áreas operativa, gerencial o administrativa, 
como parte de un convenio que firmaron la institución, el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
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Con el objetivo de generar un nuevo proyecto turístico regional para el país, 
autoridades estatales de Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa y 
Nayarit firmaron el convenio de la Alianza del Mar de Cortés. El secretario de 
Turismo federal, Miguel Torruco Marqués, detalló que el convenio busca 
determinar las bases de coordinación turística entre la Federación y los gobiernos 
estatales de esta región del país. Con la alianza, dijo, se busca concretar la meta 
de que exista un nuevo producto regional turístico apoyado por el gobierno 
federal, que sea adicional a lo que se está desarrollando en el sur-sureste con el 
Tren Maya. A partir del convenio, se elaborará un programa regional de desarrollo 
turístico que incluirá la generación de nueva infraestructura, se aprovecharán los 
actuales productos turísticos y adicional mente se crearán bases de datos y 
estadísticas enfocadas en la zona. Para ello, se pretende trabajar bajo tres ejes 
rectores: sostenibilidad, competitividad e inclusión. 
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El pasado 11 de noviembre, el presidente López Obrador anunció que la 
Secretaría de la Defensa Nacional construirá y operará en una primera etapa seis 
hoteles cerca de las vías del Tren Maya. Estarán listos a finales de este mismo 
año en los estados de Campeche que gobierna Layda Sansores, Quintana Roo 
de Mara Lezama, Yucatán de Mauricio Vila y Tabasco de Carlos Merino. Hasta 
ahora el Gobierno federal no ha informado su costo de construcción (...) Estos 
seis complejos turísticos se ubicarán en el trayecto de los mil 554 kilómetros del 
Tren Maya, en las localidades de Edzná, Nuevo Uxmal, Chichen Itzá, Tulum, 
Palenque y Calakmul (...) Durante el anuncio de construcción de estas obras, el 
todavía director del Fonatur, el tabasqueño aspirante a gobernador, Javier May, 
aseguró que "todo se lleva a cabo con responsabilidad ambiental". Sin embargo, 
los grupos ambientalistas de México, académicos de la UNAM, UAM, Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental y colegios de biólogos, han denunciado 
irregularidades de estos proyectos (...) Los verdes cambian los fusiles por 
corbatines y delantales. Y es que no cabe duda que el negocio de la hospitalidad 
deja mucho más que perseguir a los malosos. 
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció 
18 mil 923 millones de pesos de inversión para la pavimentación de 415 caminos 
de mano de obra, que beneficiarán a más de dos millones de habitantes de 
municipios con mayor rezago y marginación. A través de un comunicado señaló 
que el proyecto se realizará a través del Programa Nacional de Caminos de Mano 
de Obra, que abarcará cuatro mil 165 kilómetros y que se estima concluir durante 
2024, se implementará en Oaxaca, Guerrero, Tlaxcala, Sonora, Chihuahua, 
Veracruz, Hidalgo, Puebla, Nayarit y Durango. La dependencia destacó que por 
sus condiciones de marginalidad, Oaxaca fue el primer estado en el que operó el 
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esquema, sin embargo, ante el éxito obtenido se amplió a Chihuahua, Guerrero, 
Hidalgo, Sonora, Tlaxcala, Veracruz, Durango, Nayarit y Puebla. Y es que, 
subrayó, mediante este programa se construyen vías de acceso que promueven 
el desarrollo igualitario, incluyente y sustentable de las distintas regiones del país 
para que todas tengan las mismas oportunidades. 
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La controversia por el tema energético en el marco del T-MEC no está deteniendo 
las inversiones, pues hay un diálogo constante y se atienden las preocupaciones 
de Estados Unidos, afirmó Alejandro Encinas, subsecretario de Comercio Exterior 
de la Secretaría de Economía. "Yo creo que no (afectan las inversiones), habría 
que diferenciar lo que suena en medios de comunicación y el trabajo cotidiano 
que tenemos con las contrapartes de EU y Canadá, donde hemos optado por el 
diálogo y soluciones aceptables. "La posición del Gobierno de México será optar 
por esa vía, en vez, de tener que recurrir a paneles; tomar cartas en el asunto y 
darle la importancia que merecen estos temas en la relación trilateral es el camino 
para atender estos temas", dijo en entrevista. El Gobierno de EU pudo haber 
recurrido al panel energético desde el 15 de octubre del 2022, añadió Encinas, 
pero se ha privilegiado el diálogo. 
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Luego de que entre 2017 y 2022 la generación de energía limpia en el país 
aumentó 10.3%, entre 2021 y 2022 se redujo en 1.8%, derivado de menor 
producción de las fuentes eólicas y fotovoltaicas, de acuerdo con un análisis del 
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Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). Este retroceso provocó que la 
participación de la electricidad generada a través de tecnologías con baja huella 
de carbono cayera el año pasado a 26.1% del total, desde el 27.5% del 2021. Se 
trata del corolario de la cancelación en el 2019 de las subastas para compra y 
venta de energía por parte del gobierno y grandes participantes particulares del 
mercado, como se puede observar en los datos del Monitor de Energía del IMCO. 
"De no acelerar el despliegue de energías bajas en emisiones, el país se 
convertirá en uno menos competitivo, particularmente en un contexto en el que 
ofrecer energía limpia es tan importante como la confiabilidad del sistema eléctrico 
o los precios de la energía", aseguró el instituto en su nota al respecto. 
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Para defenderse legalmente de las violaciones en las que ha incurrido 
últimamente la Comisión Reguladora de Energía (CRE) respecto a la autorización 
de permisos, empresas enfrentarán un camino complejo y resultados poco 
benéficos, según experto consultado. A finales de febrero, la C RE anunció la 
reactivación de plazos y términos legales para la autorización o negativa de 
solicitudes de los distintos permisionarios, los cuales aplicarían a partir del 1 de 
marzo. Con ello, el regulador publicó un calendario para atender las solicitudes 
que tiene pendientes desde 2019 y hasta el segundo mes del año, los cuales 
serán desahogados periódicamente hasta 2024. Sin embargo, en la práctica él 
mismo ha violado dicho acuerdo y ha resuelto trámites con antelación, lo que ha 
generado inconformidades incluso dentro de la misma institución. Aunque los 
permisionarios podrían implementar estrategias para fincar responsabilidades 
administrativas e incluso patrimoniales, implican un desgaste para los afectados, 
desde económico, de tiempo y legal, según experto. 
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La industria petrolera en México recibirá 126 mil 232 millones de dólares de 
inversión tanto de Pemex y de empresas privadas entre 2023 y 2030, lo que 
representará la cuarta parte de toda la inversión nacional, señaló Héctor Moreira, 
comisionado de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). Esta cantidad 
representaría 2.1 veces las remesas enviadas de Estados Unidos a México 
durante 2022, solo que estos recursos, en vez de destinarse al consumo, serán 
capital productivo. De manera desagregada, 119 mil 869 millones de dólares se 
designarían a proyectos de extracción, mientras que 6 mil 363 millones de dólares 
a proyectos de exploración y evaluación. Sin embargo, estas cifras podrían estar 
por debajo de lo estimado si es que las empresas petroleras anuncian un 
descubrimiento interesante, adelantó. 
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Pemex puede agravar en el mediano plazo su situación financiera debido a que 
mantiene una política que no cumple con los convenios internacionales de 
reducción de gases de efecto invernadero, lo cual limitará su acceso a 
financiamiento en los mercados internacionales pues hay una mayor presión de 
tenedores de bonos de su abultada deuda exigiendo estrategias más 
sustentables, apuntan especialistas. Miguel Ángel Tovar López, socio 
responsable de la división de gobierno y energía de Alterpraxis, señaló que esta 
llamada de alerta es porque en su Plan de Negocios 2021-2025, Pemex no 
considera prioritaria la transición energética y sigue centrando sus operaciones 
en la quema de combustibles fósiles lo que provocó que en sus seis refinerías las 
emisiones de dióxido de azufre de 2021ascendieran a 63.7 millones de toneladas, 
4.2 por ciento más que hace cinco años. 
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Ante los múltiples cambios regulatorios implementados por las autoridades en el 
sector energético, los empresarios gasolineras están más preocupados por 
atender esas modificaciones que por el servicio a sus clientes, reconocen 
empresarios de sector. Víctor Hugo Arellano, director técnico y normativo de 
Onexpo Nacional, asociación que agrupa a gasolineras de todo el País, explicó 
que de toda la cadena de valor de los petrolíferos, la parte de expendio al público 
es de las más afectadas. "Yo les digo a los reguladores que, a veces, gracias a 
ellos el empresario gasolinera ha perdido el sentido ha perdido su esencia; 
normalmente el empresario de estaciones de servicio está abocado a ver cómo 
atender a su cliente, pero hoy están preocupados por ver cómo atendemos a las 
autoridades. Jorge Mijares, presidente de Onexpo Nacional, dijo que se ha 
generado una sobrerregulación que no agrega valor ni al regulador, ni al Estado, 
ni al consumidor final. 
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La falta de infraestructura de automóviles eléctricos e híbridos, como 
electrolineras o estaciones de carga, así como de estímulos por parte del gobierno 
podrían convertirse en un freno para el avance de estas unidades cuando este 
año sus ventas arrancaron con un crecimiento de 30.9 por ciento en enero. 
Especialistas señalan que a pesar de que el país vive un gran momento en la 
transición hacia la electromovilidad, con el empuje de las armadoras automotrices 
que han anunciado inversiones para la electrificación, como Tesla, BMW Group, 
Ford y GM, entre otras, la oportunidad de transitar del motor de combustión a 
eléctrico podría retrasarse por dichos factores. El mercado interno de vehículos 
eléctricos está creciendo. "México tiene un gran potencial en este mercado para 
incentivar más la movilidad eléctrica, se necesitan algunos apoyos fiscales y no 
fiscales para desarrollar esta industria, está ayudando mucho la instalación de la 
gigafactory de Tesla, pero sí es necesario más incentivos y se tiene que 
desarrollar más la industria de cargadores eléctricos todavía", dijo en entrevista 
Israel Hurtado, presidente de la Asociación Mexicana de Hidrógeno y Movilidad 
Sostenible. 
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Desde distintos frentes, el sector privado solicitó dialogar con el gobierno ante la 
sorpresiva aprobación de la reforma a la Ley Minera que logró Morena en la 
Cámara de Diputados la semana pasada, y que ha sido turnada para su 
ratificación ante el Senado. La Confederación de Cámaras Industriales de México 
(Concamin) aseguró su ánimo de dialogar con los legisladores para fortalecer la 
propuesta de reforma minera sin descuidar los impactos que ésta puede tener en 
las más de 70 cadenas productivas de México, como parte integral de la estrategia 
de fortalecimiento de las cadenas de valor nacionales. En la Concamin advertimos 
respetuosamente algunos riesgos críticos para la continuidad operativa de la 
industria de México que habrán de solventarse en esta etapa legislativa", enfatizó. 
Por su parte, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 
reconoció que si bien la propuesta corrigió algunos puntos del planteamiento 
original del Ejecutivo, se requiere que el Senado realice un proceso de parlamento 
abierto para afinarla; y por tiempos, debería avalarse hasta septiembre. 
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El sector privado del país pidió al Senado de la República evitar la aprobación de 
la reforma minera vía fast track, ya que consideró que las nuevas condiciones 
aprobadas en la Cámara de Diputados aún no son las ideales, y es necesario dar 
viabilidad al negocio de esta industria. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
expuso que, por la relevancia del tema para el desarrollo del país y para la certeza 
en la inversión, es importante que antes de su aprobación en la Cámara de 
Senadores se abra en el Congreso una discusión que incluya a los empresarios. 

  

applewebdata://E9A7AA62-E757-4E1A-A166-D60AC5DB627A/#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230424&ptestigo=NVO_199171435_8796_E.PDF&a=0
applewebdata://E9A7AA62-E757-4E1A-A166-D60AC5DB627A/#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230424&ptestigo=NVO_199171581_8796_E.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230424&ptestigo=NVO_199171581_8796_E.PDF&a=0


 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) exhortó al 
Senado de la República a escuchar a los expertos y a las empresas mediante un 
parlamento abierto para que a través del diálogo y el consenso se puedan hacer 
los ajustes necesarios, en beneficio del sector y de la economía del país. 
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AI ser avalada en la Cámara de Diputados la iniciativa de reforma de la Ley Minera 
que cambia las reglas para el otorgamiento de concesiones, la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin) demandó al Senado no votarla en el mismo 
sentido pues advierte de "riesgos críticos para la continuidad operativa". José 
Abugaber, presidente de la Concamin, llamó a los senadores a que se analicen 
los cambios aprobados por los diputados porque pondría en incertidumbre jurídica 
a la industria en general, no solo a la minera, sino a otras 70 ramas que dependen 
de esta. Las industriales aglutinadas en la Concamin reclamaron que la iniciativa 
no fue consultada con el sector privado y pretende recuperar la soberanía de los 
minerales del subsuelo. La Concamin se mostró abierto al diálogo y al intercambio 
de ideas siempre ofrecerán frutos positivos para el desarrollo de nuestro país, y 
refrenda su compromiso a continuar colaborando con los Poderes Ejecutivo y 
Legislativo en los proyectos que tengan que ver con la industria y con el desarrollo 
del país. 
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La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) aseguró que 
la iniciativa de reducir lajornadal aboral de 8 a 6 horas generará efectos 
indeseables para la economía, por lo que pidió debatirla con legisladores. Explicó 
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que aprobar una modificación sin condiciones de desarrollo justo y digno elevará 
aún más la inflación e informalidad. 
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2. Amazon Web Services, cuyo CEO es Adam Selipsky, y la Canacintra, que 
preside Esperanza Ortega, firmaron un acuerdo de colaboración para impulsar la 
adopción tecnológica entre las pequeñas y medianas empresas. La alianza 
significa que los afiliados al organismo empresarial se beneficiarán con 
capacitación, vinculación con talento y acceso a herramientas tecnológicas para 
impulsar la transformación digital de sus empresas. El objetivo es impactar hasta 
20 mil personas con los entrenamientos, así como centrarse en aquellas 
compañías que podrían aprovechar el fenómeno de la relocalización de 
empresas, mejor conocido como nearshoring. 
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Aunque cada vez hay mas mujeres en carreras relacionadas con Ciencia, 
Tecnología, Ingeniería y Matemáticas, (STEM, por sus siglas en inglés), aún son 
minoría dentro de ellas. En México, por ejemplo, la matrícula en el campo de 
estudio de Tecnologías de la Información está conformada por 76.3 por ciento de 
hombres y sólo 23.7 por ciento de mujeres, reporta ANUIES. De acuerdo con una 
investigación del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) la falta de 
presencia femenina dentro del sector STEM, comienza en la infancia y aumenta 
con el tiempo. Las principales barreras que causan la falta de presencia femenina 
en carreras STEM y que impiden que se integren al campo laboral son los 
estereotipos y la falta de modelos femeninos a seguir, así como la influencia 
familiar y social, además de la deficiencia de orientación vocacional, entre otras. 
Con el apoyo de Bayer, INTERproteccion, el Consejo Coordinador Empresarial 
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(CCE) y el Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi), el IMCO 
midió la brecha salarial en México y otros países, y concluyó que una menor 
diferencia entre salarios no significa que exista igualdad al integrarse en el 
mercado laboral. 
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** (...) La salud es un asunto íntimo de las personas, pero cuando la salud de 
alguien afecta a todo un país, lo que menos se necesita es que el vocero 
presidencial, Jesús Ramírez, mienta y trate de confundir a la sociedad. El colapso 
que ayer sufrió Andrés Manuel López Obrador causó más zozobra de la 
necesaria, porque quien tiene la misión de informar se empeñó en desinformar. 
(...) El colmo es que, hasta anoche, la Presidencia de la República no había dado 
una versión oficial de lo ocurrido y del tratamiento que recibirá AMLO. 
Simplemente se limitó a emitir un comunicado citando el tuit presidencial (...) 
 
** Es curioso, pero sin ser candidato Alfredo del Mazo es el tercero en la boleta 
por la gubernatura mexiquense. Y es que, tanto para Delfina Gómez como para 
Alejandra del Moral, la figura del actual gobernador anda orbitando en sus 
respectivas campañas. En el caso de la morenista, ha sido muy insistente en 
denunciar las enormes cifras de inseguridad que se padecen en la entidad (...) Y 
del lado de Alejandra del Moral, la relación es mucho más complicada, no sólo 
porque fue su jefe e impulsor, sino que la priista tiene que presentar su propia 
oferta política, reivindicar lo que hizo Alfredo Del Mazo bien, criticar muy 
sutilmente lo que le faltó (...) 
 
** Construir un gasoducto en el norte de México es una tarea titánica (...) las 
empresas que lo hicieron hoy se enfrentan con un nuevo obstáculo: 
extorsionadores con títulos de abogados que incitan a comunidades a renegar 
contratos ya firmados, para cobrar una millonada extra. Eso está sucediendo en 
la comunidad de Témoris, en lo más profundo de las barrancas de la Sierra Madre 
Occidental. Resulta que el abogado Martín Millanés Gaxiola se asoció con líderes 
ejidales y litigó hasta conseguir la invalidez de contratos firmados por ellos 
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mismos hace 7 años (...) Para volver a abrirla exigen nuevos contratos y una 
propina de ¡60 millones de dólares! (...) 
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** Ayer, medios de Yucatán informaron que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador había sufrido un desvanecimiento que lo obligó a cancelar su gira por 
ese estado y a regresar de manera urgente a la Ciudad de México en un avión 
militar. Ante tal información, el reportero de esta casa editorial que habitualmente 
cubre las actividades del mandatario buscó la versión del vocero Jesús Ramírez, 
quien le dijo que era un "falso rumor" (...) Ramírez mintió (...) Todos los días se 
presume que este gobierno no miente, pero esta vez mintió en un asunto tan grave 
como la salud del presidente, lo que no solo genera desinformación, sino que abre 
el terreno a las especulaciones y genera dudas (...) 
 
** Organizaciones simpatizantes del presidente López Obrador lanzaron una 
convocatoria para realizar un plantón en las inmediaciones de la Suprema Corte 
a partir de este lunes 24 al viernes 28 de abril (...) Esta movilización se da luego 
de que ocho ministros que votaron en contra de la transferencia de la Guardia 
Nacional a Sedena y de que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
arremetiera, por enésima ocasión, el viernes pasado en contra de la ministra 
presidenta Piña, y de otros siete ministros (...)  
 
** Por segundo día consecutivo, la diputada de Morena Patricia Armendáriz salió 
a tratar de hacer un control de daños ante los gritos e insultos que le propinó al 
líder lacandón Bernardo Chankin (...) En un comunicado, doña Patricia dice que 
"quienes me conocen saben que cuando me apasiono puedo hablar de esta 
forma, no solo con la población indígena, sino en otros foros públicos" (...) Ella 
misma se define y describe su personalidad: "Tengo la mecha muy corta", "me 
salí de mis casillas". 
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** Que el primero en llevarse una sorpresa mayúscula con el anuncio de la venta 
del TP01 fue el alcalde morenista de Tuxtepec, Irineo Molina Espinoza, quien 
apenas el 21 de marzo pasado abordó al Presidente durante una gira por Oaxaca, 
cuando partía en su camioneta, y le informó que el municipio ya tenía el terreno 
de cuatro hectáreas para un hospital y lo habían donado al Insabi. AMLO le 
instruyó a ver el tema con Zoé Robledo, director del Seguro Social, que todo 
llevara el sello "IMSS Bienestar" (...) 
 
** Que si bien esta semana termina el periodo ordinario en San Lázaro, el líder 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, no dará vacaciones a sus legisladores, 
quienes incluso están convocados a actos de campaña en Coahuila y Estado de 
México. Este fin de semana se vio a las diputadas Paloma Sánchez, Laura Barrera 
y Jackie Hinojosa en esas faenas y se espera que el próximo fin de semana 
acudan el nuevo coordinador del partido en el Senado, Manuel Añorve, y su 
equipo. 
 
** Que pese a reconocer que el ánimo actual en el Senado dificulta el diálogo 
cordial y, por tanto, los acuerdos, Ricardo Monreal prevé un periodo extraordinario 
de sesiones para concluir con todos los temas de la agenda pendientes, incluidos 
nombramientos, minutas remitidas de San Lázaro, leyes ordinarias y otros, porque 
es nutrida la lista de tareas y resulta casi imposible recibir nuevos instrumentos 
(...)  
 
** Que en oficinas del gobierno de la República se analiza la posibilidad de solicitar 
a la FGR que atraiga asuntos de alto impacto que están en manos de estados, 
pero que implican delitos federales (...) Por ahora no se sabe de qué expedientes 
se trata, pero esta incógnita podrá despejarse en las próximas semanas, cuando 
la oficina del fiscal Alejandro Gertz Manero revele los primeros detalles. 

  

Ir al Índice 

  

 
 FRENTES POLÍTICOS 

  

Excélsior/ Sin autor 
Columna 
24/04/2023 
Primera-Opinión 
Sin autor 
Pág:9 
Ciudad de México 

  

applewebdata://E9A7AA62-E757-4E1A-A166-D60AC5DB627A/#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230424&ptestigo=1002A76-2C2A756.PDF&a=0


 

** 1. Después del debate de los candidatos al gobierno de Coahuila, quedan 
estragos de la batalla (...) Tras los señalamientos de Ricardo Mejía Berdeja, 
candidato del PT, hacia jefes policiacos a quienes relacionó con el crimen 
organizado, ya hubo reacciones. Reyes Flores Hurtado, senador morenista, exigió 
pruebas y le pidió llevar esta información a la FGR. Pero en su exposición de 
motivos lo acorraló, pues recordó que hace tres meses Mejía Berdeja era 
subsecretario de Seguridad Pública federal, por lo que sus acusaciones se le 
podrían revertir (...)  
 
** 2. El Cártel Inmobiliario, en la alcaldía Benito Juárez de la Ciudad de México, 
es una expresión utilizada para describir un grupo de empresas y actores 
relacionados con la industria inmobiliaria que, supuestamente, trabajaron en 
conjunto para manipular el mercado y obtener beneficios ilícitos durante la 
administración de Christian Von Roehrich, quien fue alcalde de Benito Juárez 
entre 2015 y 2018 (...) El nítido retrato de lo que sucede en todo el país. ¿O no?  
**3. "Sin el Inai, la sociedad no cuenta con la herramienta necesaria y vital para 
hacer valer sus derechos de acceso a la información y de protección de datos 
personales", sentenció el comisionado Adrián Alcalá, en la clausura de la V 
Cumbre Nacional de Gobierno Abierto, con el tema Apertura gubernamental para 
disuadir la polarización social (...) Están sin pies ni cabeza. Si quieren subsistir, 
es preciso que hagan hasta lo imposible. El buldócer de la transformación los tiene 
en la mira. 
 
** 4. Marcelo Ebrard, el canciller mexicano, no desaprovecha los fines de semana. 
Durante su discurso ante miles de ciudadanos en Tijuana, al precisar que no llegó 
a esta frontera para pedir el voto porque "ahorita no hay elecciones", el secretario 
de Relaciones Exteriores encabezó un acto en el que explicó "por qué me estoy 
apuntando" (...) Y ante miles de ciudadanos indicó que conoce las necesidades 
de esta ciudad, ya que, como coordinador de la campaña del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en el 2018, recorrió diversos puntos de Tijuana (...)  
 
** 5. Quienes viven en la Ciudad de México y en la Zona Metropolitana sin duda 
apoyarían a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, si replica las medidas 
tomadas en Escobedo, Nuevo León, cuyo alcalde, el morenista Andrés Mijes, 
implementó el programa Cero Tolerancia contra vecinos ruidosos y cuya sanción 
radica en un arresto de hasta 36 horas a quienes infrinjan los niveles de ruido 
permitidos. En Escobedo se toleran 68 decibeles entre las 6:00 y las 22:00 horas 
y 65 entre las 22:00 y las 6:00 horas, además de una multa de más de 20 mil 
pesos para los muy ruidosos (...) 
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** El canciller Marcelo Ebrard, en su enésimo intento porque haya piso parejo en 
la selección del candidato presidencial de Morena, demandó a su partido que los 
aspirantes dejen sus actuales cargos antes de que se realicen las encuestas. 
Como las encuestas están proyectadas para junio-julio, la verdad es que las 
renuncias tendrían que registrase de un momento a otro. No habrá renuncias, ni 
la doctora Claudia Sheinbaum ni Adán Augusto López se sumarán a la petición 
porque estar lejos de sus cargos actuales es estar en el error. Si no fuera 
secretario de Gobernación, Adán Augusto no podría encabezar las conferencias 
mañaneras (...) De modo que ellos, Claudia y Adán Augusto, se quedan hasta el 
último día, ya se verá qué decide Marcelo. 
 
** El presidente López Obrador encontró a su pareja de baile perfecta: el grupo 
de legisladores más conservadores, supremacistas se diría, del Partido 
Republicano de Estados Unidos. Los dos están buscando lugar en la pista para 
bailar la danza la muerte. Por eso montan el sainete bélico de una nueva invasión 
norteamericana. Ellos, los gringos, dicen que es la única manera de terminar con 
los narcos (...) El gobierno mexicano dice que con sus narcos nadie se mete (...) 
Hablan de la guerra con ligereza temeraria (...) Si tantas ganas tienen de pelear 
que vayan ellos, los supremacistas y los funcionarios mexicanos de la 4T, a un 
callejón sin salida a jugar Gotcha y que dejen en paz a sus respectivos pueblos. 
Si por ahí queda algún político profesional serio que se ponga a trabajar en la 
solución compartida, y pacífica, de las diferencias. 
 
** Los integrantes del gabinete presidencial y los ministros de la SCJN están 
buscando formas de comunicarse que no sea por teléfono. Y es que el presidente, 
otra vez fuera de sus casillas, ordenó a su equipo: "ni les contesten el teléfono" 
(...) Pueden, al viejo estilo, mandarse cartas o telegramas (...) También está la 
opción de las palomas mensajeras (...) Que en una democracia dos de los tres 
Poderes de la Unión no se hablen porque el Ejecutivo está enojado es una 
irregularidad inadmisible. La comunicación tiene que ser fluida, constante. No es 
una opción, es una obligación. 
 
** Para subrayar el contraste, los integrantes del Gabinete de Seguridad se 
reunirían hoy con los integrantes de la Comisión Bicameral del Congreso que da 
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seguimiento al trabajo de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública. De 
último minuto la reunión se pospuso, aunque no se cancelo (...) Los integrantes 
del Gabinete de Seguridad darán sus razones para seguir con la estrategia 
vigente y se hará, como en cualquier democracia, lo que la mayoría decida dentro 
de la ley. Ya se verá si se trata de un encuentro civilizado y provechoso o si la ley 
del jaloneo se impone como en otras ocasiones importantes. El diálogo es la mejor 
herramienta de la política (...) Y por cierto surge la pregunta: ¿Qué puede haber 
más importante que una comparecencia en el Congreso? 
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A partir del mensaje que mandó López Obrador, hace una semana desde Oaxaca, 
donde llamó a sus "corcholatas" presidenciales y a los militantes y simpatizantes 
de su partido a "cerrar filas", una vez que se defina en la encuesta nacional quién 
será el "candidato o candidata" para el 2024, en Morena han surgido toda clase 
de interpretaciones y lecturas a los dichos del presidente. Y es que, en ese 
mensaje, él mismo advierte que, más que la definición del nombre de quién 
abanderará a la 4T, lo que importa es evitar a toda costa una ruptura que ponga 
en peligro la continuidad de su movimiento en el poder (...) El duelo entre 
Sheinbaum y Ebrard es prácticamente "a muerte" (...) Luego entonces cualquiera 
de esa dos opciones, Sheinbaum y Marcelo, inevitablemente van a terminar 
fracturando al movimiento lopezobradorista (...) Finalmente, la otra consideración 
que podría pesar en la decisión del presidente, es quién de los precandidatos 
puede también recuperar muchos de los votos de la clase media y de sectores 
que en 2018 votaron por él, pero que se desencantaron por sus actos y decisiones 
de gobierno (...) Queda la pregunta que tendrá que plantearse, en el último 
momento el gran elector de Palacio: ¿quién une y quién fractura? ¿quién es su 
opción más segura para garantizarle el triunfo? 
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Pág:13 
Nacional 

A pesar del pomposo Espíritu Bicentenario, las relaciones geopolíticas de Estados 
Unidos con México entraron en una lógica de conflicto qué está pasando por los 
criterios soberanos de México de poner en juego lo que Lorenzo Meyer denominó 
"nacionalismo defensivo" o la capacidad política mexicana para resistir 
intervencionismos de Washington. La última decisión de la Casa Blanca de lanzar 
una operación sobre México para capturar a Los Chapitos del Cártel de Sinaloa 
(...) Se dio bajo el criterio EU de que se trata de un asunto que involucra al crimen 
organizado transnacional, es decir, que el contrabando, distribución y venta de 
drogas mexicanas dentro de Estados Unidos (...) Si se diera el caso de que 
Estados Unidos lograra capturar a Los Chapitos, los extraditara, los juzgara y 
sentenciara en un tribunal estadounidense (...) En todo caso, la relación Biden-
AMLO ya se agotó y México está obligado a crear una estructura autónoma de 
seguridad contra el narcotráfico para evitar los intervencionismos americanos. 

  

Ir al Índice 

  

 
 ESTRICTAMENTE PERSONAL / EL INTERÉS SOBRE GARCÍA LUNA 

  

El Financiero/ Raymundo Riva Palacio 
Columna 
24/04/2023 
Nacional 
Raymundo Riva Palacio 
Pág:36 
Ciudad de México 

  

En la Corte Federal de Brooklyn están pasando cosas importantes relacionadas 
con Genaro García Luna. Por un lado, la información documentada que está 
recibiendo la defensa para probar la inocencia de su cliente y el perjurio de varios 
de los testigos, motivo por lo cual se pospuso la sentencia hasta septiembre, y 
por el otro, los casos en los que la fiscalía de Nueva York está interesada en la 
cooperación de García Luna para que aporte su información sobre las redes de 
protección institucional a los cárteles de las drogas (...) De acuerdo con la 
información, es una decena de casos en los cuales se han enfocado los fiscales, 
y que ven en García Luna una oportunidad para que les aporte pruebas que les 
permitan construir casos contra funcionarios de alto nivel en los gobiernos de 
Miguel de la Madrid, Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y Andrés 
Manuel López Obrador (...) El interés que existe en Nueva York sobre García Luna 
es porque, o fue protagonista en algunos de los episodios (...) O porque fue parte 
de los equipos que investigaron algunos de los casos (...) 
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El formato de nuestros debates electorales es tragicómico. La mayoría de los 
candidatos en lugar de buscar formatos de debate en los cuáles se pueda dar el 
mismo, donde se confronten ideas y propuestas, buscan todas las protecciones 
posibles para no hacerlo (...) Luego del debate del jueves entre las candidatas del 
Estado de México, Alejandra del Moral, de PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, y 
Delfina Gómez, la candidata de Morena, Verde y PT, en Morena se indignaron 
porque la moderadora, la periodista Ana Paula Ordorica (que tuvo una muy buena 
conducción del debate) hizo lo que tenía que hacer, preguntar: cuando hizo una 
pregunta sobre un tema ineludible en el debate, la sanción que recibió Delfina 
cuando se les cobró un diezmo a los trabajadores del municipio, siendo Delfina 
presidenta municipal de Texcoco, para financiar campañas de Morena, la 
candidata comenzó a contestar otras cosas y a decir que se usaban esos 
argumentos porque iba 20 puntos arriba (...) Poco después, en un tema que no 
tenía nada de polémico, la moderadora le preguntó a Delfina por qué en su 
propuesta de cultura abordaba solamente a las poblaciones indígena (...) 
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La semana pasada atestiguamos cómo decisiones importantísimas para la 
República dependen de un voto. Una persona puede inclinar la báscula hacia un 
lado o hacia el otro. Porque la balanza igual se ha ido a favor del gobierno, como 
en el caso de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, igual en contra, como 
el traspaso de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional. Un 
voto, de un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, es lo que hace 
la diferencia (...) Sí tienen mayoría absoluta y, por tanto, modifican leyes 
secundarias aunque los cambios violen la Constitución. El asunto inevitablemente 
llega a la Suprema Corte, en la que se requiere otra mayoría calificada de ocho 
de los 11 ministros para declarar inconstitucional las reformas a leyes 
secundarias. En otras palabras, una minoría de cuatro ministros puede, en la 
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práctica, sostener los cambios legales por más inconstitucionales que sean. La 
combinación de una mayoría de 51% en el Congreso más una minoría de 36% en 
la Suprema Corte es suficiente para enmendar la Constitución por la puerta 
trasera (...) 
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** En esta temporada de presentación de declaraciones anuales de personas 
físicas ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT), que lleva Antonio 
Martínez Dagnino, se han encendido focos rojos por denuncias de suplantación 
de identidad. La semana pasada, Laura Grajeda, que encabeza el Instituto 
Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), reveló que personas físicas se han 
enfrentado a este problema y que también han detectado registros de 
Comprobantes Fiscales Digitales por Internet (CFDI) de nómina cuando no 
perciben ingresos por sueldos y salarios. El tema es preocupante porque habla 
de una suplantación de contribuyentes ante el fisco, lo que lleva a cuestionarse 
cómo es que alguien más tiene acceso al SAT (...) El problema es serio 
considerando que el universo de personas que presentarán declaración es de 12 
millones. Hasta el momento, el SAT no se ha pronunciado sobre el asunto, lo que 
genera incertidumbre entre las personas físicas que todavía no presentan su 
declaración anual. 
 
** Las plataformas de crowdfunding o fondeo colectivo ya suman 29 en el País y 
se espera que este año sean autorizadas otras 12. Este tipo de plataformas fintech 
están atrayendo un número importante de usuarios a través de los distintos 
modelos de inversión (...) La casas de bolsa existen desde hace más de 40 años 
en el País y pese a todo este tiempo, actualmente acumulan cerca de un millón 
300 cuentas (...) En el País, el gremio está representado por la Asociación de 
Plataformas de Fondeo Colectivo (Afico), que lleva Fernando Padilla, y que 
agrupa a empresas como M2Crowd, Monific y Yotepresto, por ejemplo (...) 
 
** Los grupos Presidente de México, encabezado por Braulio Arsuaga, y Ballesol 
de España, capitaneado por Ignacio Vivas Soler, pondrán este martes la primera 
piedra de su segunda residencia para adultos mayores en el País. En este 
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proyecto se invertirán 270 millones de pesos, además de que se prevé que se 
generen 115 empleos directos y 250 indirectos (...) Según el INEGI, hay casi 18 
millones de personas adultas mayores de 60 años. Los residentes contarán con 
servicios médicos, de enfermería, fisioterapia, psicología, terapia ocupacional, 
animación sociocultural y auxiliares de geriatría, además de programas de 
recuperación hospitalaria, particularmente en el cuidado de personas con 
demencia avanzada. 
 
** Hoy se dará a conocer que Eugenio Madero Pinson asume el cargo de 
presidente ejecutivo del Consejo de Administración de Rassini, a la par de sus 
funciones como CEO de la compañía. Tras 25 años de experiencia, Madero ha 
contribuido a fortalecer la posición de Rassini en el mercado automotriz (...) 
Rassini es el productor más grande de componentes para suspensión de 
vehículos comerciales ligeros en el mundo y de discos de freno en el continente 
americano, con presencia en siete de 10 coches eléctricos que se venden en la 
región de Norteamérica. 
 
** Claudia Márquez Medina... Es la nueva presidenta de la Asociación Nacional 
de la Industria Química (ANIQ) para los próximos dos años. Entre sus objetivos 
está asegurar el suministro de materias primas, mejorar la competitividad del 
sector químico en México, así como resolver las diferencias con el Gobierno en 
materia de impuestos ambientales estatales. 
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Al final los ajustes a la Ley Minera aprobados por los diputados el jueves sin 
discusión, resultarán igualmente nocivos para esa industria. Y es que la propuesta 
de Morena retomó gran parte de los postulados de la Ley de Minería del 24 de 
marzo que quedó en comisiones. Se apuesta a que esta semana se dará el aval 
express en el Senado, dado que se trata de una consigna de la administración de 
Andrés Manuel López Obrador (...) Miembros de Camimex de Jaime Gutiérrez 
mantendrán su determinación de ampararse ahora contra esa iniciativa de Ignacio 
Mier, Manuel Rodríguez y Aleida Alavez. Y es que además se saltó la consulta a 
Conamer y se trató como una iniciativa preferente sin serlo. Igual hay causales 
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para llevar el asunto al ámbito del T-MEC por el cambio de reglas que se procesan 
como una estatización disfrazada (...) 
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Pág:17 
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El Salón del Automóvil (...) confirma que China ya es líder absoluto en la 
fabricación de vehículos eléctricos en el mundo, tanto en volumen como marcas, 
lo que podría acelerar la transición de México hacia esas tecnologías (...) De 
acuerdo con la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA) 
(...) al cierre de marzo pasado los automóviles chinos ligeros ya tenían 17 por 
ciento del mercado, cuando en 2018 participaban con apenas 1.8 por ciento (...) 
Un dato revelador es que en 2022 China ensambló 624 mil automóviles eléctricos, 
lo que significó un salto de 37.7 por ciento con respecto a 2021, además que ya 
significan la cuarta parte de su producción total de automotores con más de 10 
marcas lo que permite ver que en ciudades como Pekín, Shanghái, Shenzhen y 
Cantón, las placas color verde confirman que el auto eléctrico se ha convertido en 
el nuevo objeto del deseo de los chinos (...) 
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Muchas dudas en torno a la nueva iniciativa de reforma a la Ley Minera que se 
aprobó en fast track el jueves en la noche en la Cámara de Diputados (...) La 
primera duda es ¿por qué la urgencia de su aprobación después de que, tanto el 
presidente López Obrador como el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, habían aceptado que se analizaría y discutiría hasta el próximo periodo 
ordinario, que inicia en septiembre? Se pretende ahora que se apruebe también 
en fast track esta semana en el Senado (...) El presidente de la Cámara de la 
Industria Minera, Jaime Gutiérrez, reconoció que el jueves (...) Conocieron la 
iniciativa (...) Precisó que Camimex no ha dado el aval a esta reforma (...) Por su 
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parte, la Concamin, que preside José Abugaber, reconoció que se han abierto 
espacios de diálogo con las autoridades que piden que continúen y se fortalezcan 
en el Senado, pero advirtió sobre "algunos riesgos críticos" para la industria en 
México. 
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La 4T fue flexible, pero no tanto en la Ley Minera. El tema más apremiante para 
el sector privado era la duración de las concesiones (...) En el primer borrador de 
la iniciativa, la reducción en los años concesionados bajaba de 50 hasta 15 años. 
En la iniciativa final, que fue aprobada sin pasar por comisiones, la concesión 
durará 30 años, con posibilidades de estarla renovando cada 15 años (...) El 
problema viene en todo lo demás de la ley, que no deja contentos ni a los 
industriales del sector de minería y, es más, tampoco deja contentos a los 
activistas (...) Por alguna razón poderosa el presidente López Obrador decidió 
meterse al sector de la minería (...) Como sea, cualquier sector debe estar abierto 
al diálogo (...) Lo mejor hubiera sido tener un parlamento abierto para un sector 
tan importante (...) La iniciativa, desde luego, trae cosas positivas, (...) Total, es 
una Ley Minera que no deja contentos a empresarios, pero tampoco a activistas 
que ven disminuido (...) El avance a favor de las comunidades (...) 
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Impresionante fast track, resultado del cambio alcanzado en el curso de cinco 
sesiones intensivas con los equipos de la Secretaría de Gobernación, de Adán 
Augusto López, y el de Economía, de Raquel Buenrostro, con los integrantes de 
la Camimex, encabezados por Jaime Gutiérrez, para que se acotaran y revisaran 
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temas críticos que podrían derivar en terminación anticipada de concesiones 
mineras o modificar los tiempos de vigencia de las mismas (...) Se trata de los 
artículos 10 y 10 bis, que dan la responsabilidad al Servicio Geológico Mexicano 
del monopolio de exploración minera en México, algo poco entendible dado que 
la inversión en exploración de una localización minera no sólo toma mucho 
tiempo, sino que también absorbe entre el 10 y 15% de la inversión general en un 
proyecto. La teledetección o detección satelital y localización geoespacial de 
recursos minerales, en el subsuelo o sobre tierra, permiten la identificación de 
éstos para efectuar prospecciones, pero la exploración requiere de trazar, 
excavar, conocer efectivamente el terreno y perforar en diferentes localizaciones 
para encontrar, dimensionar y determinar si la prospectiva es viable o no (...) 
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Daniel Bandle, director general de AXA Seguros México, destacó que el potencial 
de seguros en el país "es enorme por la baja penetración que existe", y que por 
lo mismo su empresa "hará todo lo necesario para proteger a los mexicanos en 
todos los ámbitos". Su señalamiento no es un slogan mercadológico. AXA 
Seguros es una empresa "seria y sólida", de las de mayor prestigio a escala 
global, que cada año hace análisis de fondo sobre los riesgos futuros para 
enfrentarlos y que la gente "no se sienta tan vulnerable" (...) Este método no existe 
en México, y por eso las aseguradoras no pueden aceptar "a todos los que quieren 
un seguro". Bandle hizo su propuesta de seguros obligatorios dentro del país: "El 
primero es el seguro de autos con responsabilidad civil a terceros para cubrir a 
las víctimas de percances graves; en CdMx menos del 50 por ciento están 
asegurados aunque es obligatorio; el segundo es un seguro contra catástrofes 
donde parte del predial, por ejemplo en CdMx, cubriría los pagos; el tercero es un 
seguro de salud, y hay muchos mecanismos para hacerlo. El problema es que el 
sistema está muy fragmentado con el IMSS, el ISSSTE, hospitales públicos, 
Pemex, militares y privados" (...) 
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La Jornada/ Carlos Fernández-Vega 
Columna 
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Pág:19 
Ciudad de México 

Semana crucial en el Senado de la República, última del actual periodo de 
sesiones, durante la cual los legisladores deberán analizar, modificar o aprobar 
los "cambios" a la Ley de Minería que tres diputados morenistas (Ignacio Mier, 
Aleida Alavez y Manuel Rodríguez) elaboraron sobre las rodillas (sólo tras 
"consultar", exclusivamente, a los corporativos del ramo) y el pleno en San Lázaro 
los aprobó con el fin de hacer a un lado (léase desechar) la iniciativa que, sobre 
el sector, presentó el Ejecutivo federal (...) Por ello, subraya, "es lamentable que 
en la Cámara de Diputados se haya cambiado parte central de la iniciativa de la 
Ley Minera propuesta por el presidente López Obrador (...) Lamentable, pues, en 
especial por tratarse de un grupo de legisladores que supuestamente están a 
favor de la transformación (...) Lo dicho: los tres legisladores "cambiaron" la ley 
para no cambiar nada (...) 
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El presidente López Obrador ya anunció una de las últimas iniciativas que 
presentará durante su mandato. Será la reforma constitucional para cambiar la 
adscripción de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). Si cumple en presentarla el 1 de septiembre de 2024, cuando se instale 
la nueva legislatura, le quedaría ya solamente un mes a su gobierno a partir de 
entonces (...) ¿Qué necesitan Morena y sus aliados para conseguir mayorías 
calificadas en las dos cámaras del Congreso? Una victoria aplastante en las 
elecciones del 2024. Incluso superior a la de 2018 (...) Para el sexenio que va a 
comenzar en el 2024, las cosas pueden ser muy diferentes (...) Y la realidad es 
que, con las preferencias políticas actuales, así como con los cambios que se 
apreciaron entre 2018 y 2021, es probable que Morena no alcance esa mayoría... 
siempre y cuando la alianza opositora se consolide y se abra a los ciudadanos 
(...) Así que, contra de lo que cree el presidente López Obrador, cuando presente 
su iniciativa de reforma constitucional el 1 de septiembre de 2024 podría encontrar 
un Congreso con más peso específico de la oposición (...) Esperemos que ambas 
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autoridades actúen como tal y no toleren, por temor al poder presidencial, que 
Morena se salte las trancas. 

Ir al Índice 

  

 
 ANÁLISIS SUPERIOR / TODOS VS. LAS OCURRENCIAS 

  

Excélsior/ David Páramo 
Columna 
24/04/2023 
Dinero 
David Páramo 
Pág:3 
Ciudad de México 

  

Ni el Padre del Análisis Superior ni ninguna de las muchas y diversas fuentes que 
consultó recuerdan algún otro tema en el que absolutamente toda la industria de 
las telecomunicaciones y la autoridad estén en el mismo lado. No hay evidencia 
en las cuales la Canieti y la Anatel hayan jalado junto con Televisa, Total, MegaTV 
y Teléfonos de México. Ya son tres las controversias constitucionales que se 
suman en contra de sendas decisiones de los gobiernos municipales de 
Guadalajara y Monterrey (...) La intención de estos dos gobiernos municipales (...) 
Podría parecer correcta desde la vista de la imagen urbana (...) La intención de 
los alcaldes de Guadalajara y de Monterrey sería tanto como que sus 
administradores pudieran establecer regulaciones sobre puertos, aeropuertos, 
carreteras federales, vías de ferrocarril (...) El amparo del regulador de las 
telecomunicaciones justamente se basa en la invasión de atribuciones conferidas 
constitucionalmente al IFT(...) Comprender que se trata de un asunto entre la 
competencia local y federal es la base de los juicios y, sin duda, será necesario 
que en la Corte se entienda claramente lo que se está analizando. 
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El representante de las familias defraudadas por la venta de inmuebles irregulares 
en el complejo City Towers Green & Black, Rodrigo Muñoz Dromundo, aseguró 
que ya tienen identificados más de 14 departamentos dentro del desarrollo que 
son propiedad de integrantes del PAN. Entre los implicados nombra al actual 
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alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada Cortina; a Federico Chávez 
Semerena, quien sustituyó a Christian von Roehrich como diputado en el 
Congreso local y quien se desempeñó como su secretario particular en la jefatura 
delegacional; a los hermanos Luis y Víctor Mendoza -el primero aspira a gobernar 
la demarcación y el segundo se encuentra prófugo de la justicia-, así como a Raúl 
Torres, actual diputado migrante (...) Desde fuera del gigantesco desarrollo 
inmobiliario, vecinos agrupados en el Movimiento de Unidad y Encuentro Vecinal 
(Mueve) denuncian que City Towers "no sólo ha impactado de manera negativa 
en materia de movilidad, agua y servicios, los cuales se han encarecido", sino que 
se apropió de una calle: donde antes existía una vialidad pública, ahora hay un 
estacionamiento privado (...) 

 
 


